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Review Металлургия

— продукт —

Ужесточение экологических тре
бований в мировой черной метал
лургии в последние годы привело 
к росту спроса на высококачест
венное железорудное сырье 
с высоким содержанием желе
за и низким содержанием приме
сей. К таким продуктам относятся 
качественные окатыши и горяче
брикетированное железо (ГБЖ).

Технология прямого восстанов-
ления железа, которая применяет-
ся при производстве металлизован-
ных окатышей (прямовосстановлен-
ное железо — ПВЖ) и ГБЖ, считается 
одним из самых перспективных на-
правлений для эффективного разви-
тия мировой металлургии.

Использование ГБЖ/ПВЖ в элек-
тродуговых печах позволяет произ-
водить качественную сталь с гораздо 
более низкими затратами энергии 
и меньшими выбросами по сравне-
нию с аглококсодоменным процес-
сом. Получаемая сталь с низким со-

держанием примесей соответствует 
самым высоким требованиям таких 
отраслей, как автомобилестроение и 
машиностроение.

Спрос на окатыши и ГБЖ стабиль-
но растет на фоне постоянного уве-
личения доли электропечей в общем 
объеме выплавки стали и ухудшения 
качества металлолома. По прогно-
зам экспертов, на которых ссылается 
Металлоинвест, к 2030 году потреб-
ность в ГБЖ/ПВЖ на мировом рынке 
увеличится на 56 млн тонн. В 2018 го-
ду, по данным Midrex, производство 
всех видов ГБЖ и ПВЖ увеличилось 
на 15%, до 100,5 млн тонн. При этом 
ГБЖ было произведено 9 млн тонн 
(из них 4,5 млн тонн — производст-
во Металлоинвеста).

Окатыши получают из железоруд-
ного концентрата путем окомкова-
ния и обжига. Окатыши можно тран-
спортировать, перегружать и хра-
нить длительное время без разруше-
ния. Для современных потребителей 
важны металлургические свойства 
окатышей, прочность, возможность 

транспортировки без потери качест-
ва и эффективность плавки.

ГБЖ — инновационный вид ме-
таллизованного сырья с содержа-
нием железа более 90%. Преимуще-
ства использования ГБЖ для метал-

лургов очевидны. ГБЖ, в отличие от 
традиционных видов железорудно-
го сырья, практически не содержит 
вредных примесей, что критически 
важно для производства высококаче-
ственной стали. ГБЖ отличается вы-

сокой плотностью и устойчивостью 
к воздействиям внешней среды, что 
облегчает его транспортировку и 
длительное хранение на открытом 
воздухе. По своему составу металли-
зованные брикеты сходны с чугуном 
и востребованы на многих сталепла-
вильных комбинатах мира наряду с 
металлургическим ломом.

ГБЖ получают путем прямого вос-
становления из железной руды или 
железорудных окисленных горячих 
окатышей с последующей прессов-
кой в брикеты (длина — 100–110 мм, 
ширина — 45–55 мм, толщина — 32–
38 мм, масса — 0,5–0,7 кг).

Железо прямого восстановления 
используется почти исключительно 
в электрометаллургии. Процесс изго-
товления ГБЖ — самый экологичный 
на сегодня способ получения железа. 
В сравнении с производством чугуна 
энергозатраты на производство ГБЖ 
ниже на 35%, выбросы парниковых 
газов — на 60%. Загрузка электродуго-
вых печей ГБЖ дает возможность ис-
пользовать более высокую энергию 

плавки при увеличении производи-
тельности печи. Доменный процесс 
в таком производстве исключен. По-
этому использование ГБЖ позволяет 
снизить негативное влияние метал-
лургического производства на окру-
жающую среду, в том числе за счет 
уменьшения выбросов углекислого 
газа (оксида серы и др.) в атмосферу.

Для производства ГБЖ/ПВЖ необ-
ходимы высококачественное железо-
рудное сырье и доступ к источникам 
природного газа.

Мировое производство ГБЖ/ПВЖ 
характеризуется высокой концент-
рацией. По объему мощностей по вы-
пуску ГБЖ/ПВЖ одними из крупней-
ших мировых производителей явля-
ются Индия и Иран. Основная часть 
произведенного металлизованно-
го сырья в мире активно потребля-
ется интегрированными металлур-
гическими предприятиями. Россия 
благодаря Металлоинвесту занимает 
первую позицию на товарном рынке 
ГБЖ c долей свыше 50%.

Илья Соболь

Высокая концентрация качества

— технологии —

РИНАТ ИСМАГИЛОВ, директор 
департамента горнорудного про
изводства УК «Металлоинвест», 
руководит комплексной програм
мой развития премиальных про
дуктов Михайловского ГОКа. 
Чтобы найти оптимальные техно
логические решения, которые по
зволят комбинату сделать техно
логический рывок, его команда 
потратила немало времени и сил.

Создать команду
Реализация программ развития — 
системный и кропотливый труд 
большого количества сотрудников 
различных направлений УК и ком-
бинатов: сотрудников дирекции по 
производству, сотрудников дирек-
ции по инвестициям, коммерческой 
дирекции. В течение нескольких лет 
в компании произошли очень боль-
шие преобразования в производст-
венных процессах. Проводятся регу-
лярный мониторинг и техническая 
оценка всех передовых технологий 
как в горном деле, так и в перераба-
тывающих переделах.

Комплексные программы раз-
вития горно-обогатительных ком-
бинатов Металлоинвеста направ-
лены на достижение лучших миро-
вых уровней качества окатышей и 
ГБЖ с повышением содержания же-
леза в окатышах и брикетах на 2–3 
процентных пункта, со снижением 
уровня вредных примесей в окаты-
шах и с оптимальным для металлур-
гии содержанием углерода в брике-
тах. Над подготовкой программ и 

выработкой технических решений 
работала большая, дружная коман-
да технологов, ведущих специали-

стов производственных подразделе-
ний, главных специалистов комби-
натов, внешних экспертов и ключе-

вых сотрудников дирекции по про-
изводству управляющей компании.

В любом проекте важны вера лю-
дей в конечный результат, их вну-
тренняя потребность в изменени-
ях и совершенствовании. У нас бы-
ла сплоченная команда, которая во-
плотила идеи в конкретные цифры 
и технологии. На подготовительную 
работу и исследования ушло при-
мерно два года. Надо отдать должное 
руководству и акционерам Металло-
инвеста, которые поверили в нас и 
дали эти два года.

Мы подняли все предыдущие от-
четы, запустили новую программу 
исследования руды. Была проведе-
на целая серия лабораторных иссле-
дований, расчетов. Изучены преж-
ние неудачные попытки освоения 
новой технологии обогащения ру-
ды. Примерно год назад мы доби-
лись в лабораторных условиях необ-
ходимого уровня качества и доказа-
ли, что месторождения, на которых 
работают Лебединский и Михайлов-
ский ГОКи,— это высококлассные 
активы, потенциал которых исполь-
зован не до конца.

За два года исследований мы фак-
тически полностью выполнили кар-
тирование огромного по масштабам 
карьера Михайловского ГОКа. Мы се-
годня знаем все о руде карьера в ка-
ждой его точке. Поэтому теперь мы 
можем составить производствен-
ный план разработки карьера на 
очень длинную перспективу.

Масштабные программы разви-
тия комбинатов рождались в тесном 
взаимодействии производствен-
ных подразделений, инвестицион-

ных специалистов, коммерческих и 
маркетинговых служб. Были выбра-
ны варианты реализации программ, 
имеющие очень высокую экономи-
ческую эффективность. Проведены 
маркетинговые исследования для 
изучения потребностей рынка. В 
итоге были сформулированы ориен-
тиры по качеству концентрата, ока-
тышей и ГБЖ, которых должна до-
стичь компания, чтобы войти в выс-
шую мировую лигу производителей 
железорудной и металлизованной 
продукции.

Устойчивое развитие
Такая огромная компания, как Ме-
таллоинвест, обязана иметь страте-
гию длительного устойчивого раз-
вития. Прежде всего это развитие в 
гармонии с окружающей средой. Мо-
дернизация производства и повы-
шение финансовой устойчивости 
должны служить благополучию лю-
дей, живущих рядом с нашими пред-
приятиями.

Металлоинвест должен быть луч-
шим во всем. С точки зрения каче-
ства продукции, себестоимости, эф-
фективности производства, сохра-
нения природы. Улучшение качест-
ва продукции снижает негативное 
воздействие на окружающую среду. 
Например, новая технология обога-
щения руды на Михайловском ГО-
Ке позволила перерабатывать более 
труднообогатимую руду, снизила не-
обходимость извлечения вскрыши, 
а также объемы образования отхо-
дов обогатительного производства, 
позволила повысить производитель-
ность машин и оборудования.

Сегодня окатыши Михайловско-
го ГОКа используются только в до-
менных печах, а с повышением ка-
чества они также пойдут на произ-
водство ГБЖ. То есть наш премиаль-
ный продукт будет задействован в 
более «зеленых» цепочках произ-
водства стали. При производстве 
ГБЖ экономия энергоресурсов со-
ставляет до 50% по сравнению с вы-
плавкой чугуна. Выбросы парнико-
вых газов ниже на 60%. Кроме то-
го, прямое восстановление железа 
происходит без использования кок-
са и позволяет исключить выбросы 
вредных веществ, связанных с про-
изводством кокса.

Жить будущим
Грядущие масштабные изменения в 
компании направлены на повыше-
ние эффективности горных работ, 
снижение себестоимости и обеспе-
чение роста качества товарной про-
дукции до мирового уровня и выше.

Примерно через два с полови-
ной года перерабатывающие про-
изводства на наших комбинатах бу-
дут преобразованы в предприятия с 
высочайшей культурой и технологи-
ей производства с максимально воз-
можным уровнем автоматизации.

В результате внедрения конвейер-
ных технологий у нас полностью из-
менится горнотранспортная схема 
карьеров. Она станет болей простой, 
сократится количество ж/д маршру-
тов. Это откроет путь для дальней-
ших инноваций и внедрения беспи-
лотного транспорта.

Беседовал  
Владислав Дорофеев

«Компания должна быть лучшей во всем»

— инвестиции —

Будет повышена эффек-
тивность обогащения ру-

ды, снижена энергоемкость произ-
водства окатышей.

По итогам реализации второго 
этапа проекта внедрения техноло-
гии тонкого грохочения на Михай-
ловском ГОКе (МГОК) в 2022 году 
будет производиться более 16 млн 
тонн высококачественного концен-
трата с содержанием железа более 
68,5%, в том числе около 9 млн тонн 
флотационного концентрата с содер-
жанием железа 70%.

Также в комплексную програм-
му МГОКа входит модернизация об-
жиговых машин на фабрике окомко-
вания. Она позволит начиная с 2020 
года выпускать окатыши премиаль-
ного качества с содержанием железа 
67,5% и нарастить выпуск окатышей 
на 0,5 млн тонн в год.

Важнейшие эффекты программ 
— повышение экологичности пере-
работки железорудной продукции 
Металлоинвеста потребителями—
металлургическими предприятия-
ми. Так, за счет повышения содержа-
ния железа в шихте сократятся вы-
бросы парниковых газов и умень-
шится объем образования шлака.
— Расскажите, как происходит 
выбор технологических решений 
для Металлоинвеста?
— Перед тем как приступить к раз-
работке планов по модернизации 
Лебединского и Михайловского ГО-
Ков, мы посетили многие железоруд-
ные производства за рубежом, изуча-
ли, какие решения работают на этих 
предприятиях, как наши конкурен-
ты решают вопросы качества про-
дукции. С уверенностью можно ска-
зать, что технологии, которые мы 
внедряем на ГОКах, сделают Метал-
лоинвест одной из самых передовых 
компаний мировой отрасли.

Например, на Лебединском ГОКе 
прорабатывается перспектива вне-

дрения кислородной инжекции для 
повышения эффективности процес-
са восстановления железа и увеличе-
ния производительности установки 
ГБЖ за счет увеличения температу-
ры восстановительного газа. В миро-
вой металлургии это достаточно рас-
пространенная технология, исполь-
зуемая при производстве ПВЖ. На-
пример, на установках металлиза-
ции ОЭМК — кислородная инжек-
ция. Но для производства ГБЖ кис-
лородную инжекцию в мире еще не 
использовали.

Также на Лебединском ГОКе 
(ЛГОК) планируем внедрить техно-
логию регулируемого углерода для 
повышения качества ГБЖ путем по-
вышения содержания углерода. Та-
кая технология в настоящий момент 
в промышленных масштабах еще не 
используется.

На Михайловском ГОКе мы вне-
дряем технологию тонкого грохоче-
ния Derrick, которая хорошо зареко-
мендовала себя на ЛГОКе. Для реали-
зации второго этапа проекта потре-
буется строительство нового корпу-
са дообогащения с установкой вер-
тикальных мельниц. Вертикальные 
мельницы в нашей компании будут 
применяться впервые, но в процес-
сах обогащения это решение не но-
вое и хорошо себя зарекомендовало 
на других горнорудных предприяти-
ях, в том числе в России.

Впервые в России будет приме-
нена не одна, а сразу три передовые 
технологии железорудной отрасли: 
тонкое измельчение—тонкое гро-
хочение—флотация, которые будут 
иметь синергетический эффект за 
счет улучшения качества товарной 
продукции при переработке труд-
нообогатимых руд Михайловского 
ГОКа с повышением энергоэффек-
тивности.

Обе программы содержат ряд ин-
новационных идей, которые сейчас 
находятся на стадии НИОКР, прове-
дения промышленных испытаний 

или уже на стадии внедрения. Они 
направлены на повышение качест-
ва продукции, эффективности про-
изводственного процесса, перера-
ботку попутной продукции и отхо-
дов. В качестве примера могу при-
вести систему «Гранулометр» собст-
венной разработки (ноу-хау дочер-
ней компании ТОРЭКС), которая по-
зволяет стабилизировать грануломе-
трический состав окатышей и повы-
сить годовое производство. С учетом 
невысокой стоимости система оку-
пается менее чем за два года.
— Каким образом качественный 
рынок Лебединского и Михайлов-
ского ГОКов скажется на других 
предприятиях Металлоинвеста?
— Изменение качественных пара-
метров продукции ГОКов приведет 
к оптимизации затрат, экономии 
расходных материалов, сокраще-
нию выбросов в атмосферу по всей 
производственной цепочке Метал-
лоинвеста.

Например, увеличение содержа-
ния железа в концентрате повысит 
эффективность выплавки стали на 
Оскольском электрометаллургиче-
ском комбинате, который является 
потребителем продукции Лебедин-
ского ГОКа. Возрастет выход метал-
ла, сократится расход извести, элек-
троэнергии, электродов, огнеупо-
ров. Также улучшится качество SBQ 
— премиального сортового проката, 
«фирменного» продукта ОЭМК.

Подобный эффект мы получим на 
Уральской Стали, которая использу-
ет сырье Михайловского ГОКа. С ро-
стом качества сырья на комбинате 
произойдет: повышение эффектив-
ности доменных печей, снижение 
расхода кокса, сокращение выбро-
сов парниковых газов.

Когда мы разрабатывали ком-
плексные программы модерни-
зации ГОКов, то, конечно же, фор-
мулировали сквозные результаты, 
считали эффекты в целом в рамках 
компании.

— Расскажите о подходах к инвес-
тиционному процессу в Металло-
инвесте.
— Реализация инвестиционных 
проектов — это всегда огромный 
труд большого числа коллег, про-
ектных команд, производственни-
ков в управляющей компании и на 
комбинатах.

В течение последних пяти лет в 
компании при моем участии прои-
зошли очень большие преобразова-
ния в инвестиционном процессе. Вне-
дрены все инструменты проектного 
управления. Мы регулярно монито-
рим и контролируем состояние про-
екта как с точки зрения хода реализа-
ции, так и показателей окупаемости.

Конечно, таким масштабным 
программам развития предшеству-
ет очень большой объем подготови-
тельных работ. С проработкой всех 
идей и возможных вариантов реа-
лизации. Эта работа проводится все-
ми инвестиционными и производст-
венными подразделениями компа-
нии. И лишь после того как програм-
ма укомплектована, приобрела зри-
мые, логические очертания, у нас по-
является чувство удовлетворения от 
того, что мы участвуем в определе-
нии будущего Металлоинвеста.

Мне повезло работать в компа-
нии, руководство которой, включая 
акционеров, готово к серьезным из-
менениям и не боится их. Мы пос-
тоянно думаем об инновациях по 
всем направлениям, разрабатываем 
и внедряем их. При этом ежеднев-
ный производственный план никто 
не отменял: мы модернизируем дей-
ствующие производства. Подчас это 
ювелирная работа: нужно четко рас-
считать сроки, в которые необходи-
мо успеть все сделать и запустить. Ко-
нечно, это очень большой вызов. Ам-
бициозные задачи требуют не толь-
ко новых решений, но и огромных 
личных усилий и вовлеченности.

Беседовал  
Владислав Дорофеев

«Через несколько лет мы не узнаем наши комбинаты»
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Наталья Грызанова, директор по инвестициям УК «Металлоинвест», называет главной  
целью комплексных программ развития Лебединского и Михайловского ГОКов новое качество  
железорудной продукции

Ринат Исмагилов, директор департамента горнорудного производства УК «Металлоинвест», 
знает на собственном опыте, что в любом проекте важнейшими условиями являются вера  
людей в конечный результат, их внутренняя потребность в изменениях и совершенствовании

Использование ГБЖ позволяет исключить из цепочки производства стали выбросы  
аглококсодоменного цикла, используется только природный газ с низким углеродным следом


